

Note sur l'éclateur par pression appartenant à l'époque néolithique,

par M. HOUZEAU DE LEHAIE.

L'instrument néolithique en corne de cerf, dont la photographie est jointe, se rencontre assez fréquemment dans les ateliers de taille en Belgique, Angleterre, etc.

Il est ordinairement désigné sous le nom de *marteau*. Nous pensons que c'est là une erreur et qu'il faut le regarder comme ayant servi d'*éclateur par pression*.

Voici pourquoi: Si on le saisit par l'andouiller qui sert de manche à l'outil, on constate qu'il est très incommode pour percuter avec la partie usée par le travail.



Mais si on le retourne, afin de l'utiliser comme levier, de la façon indiquée par la photographie jointe, on constate qu'il est d'un usage très pratique pour détacher de petits éclats sur les bords des outils en silex.

Cette interprétation a été proposée par feu mon père dès 1867; mais elle semble n'avoir pas rencontré jusqu'ici la faveur des spécialistes. C'est pourquoi nous croyons utile d'insister encore une fois sur ce point.

Ermitage, Mons, Septembre 1929.